

Communiqué



Le Mont-sur-Lausanne, le 18 avril 2024

Plan Bostryche Vaud

Mobilisation urgente pour valoriser le bois suisse affecté par le bostryche

Alors que les forêts Vaudoises sont confrontées à une invasion croissante du bostryche, un scolyte dont les ravages sont exacerbés par le changement climatique, Lignum Vaud et ses partenaires lancent un appel à la valorisation du bois local, notamment du bois scolyté, sous-utilisé et économiquement dévalorisé.

Contexte

Depuis quelques années, les forêts suisses, et notamment celles du canton de Vaud, subissent des attaques sévères de la part du bostryche. Cet insecte, profitant des conditions de sécheresse récurrentes et des températures en hausse, infeste les épicéas affaiblis. Les coupes nécessaires pour stopper sa prolifération sont impressionnantes avec 14'000 m³ de bois exploité pour 2021, 44'000 m³ pour 2022, 70'000 m³ pour 2023 et déjà plus de 10'000 m³ pour cette année.

Impact économique

L'afflux massif de ce bois sur le marché a entraîné une saturation, faisant chuter les prix à des niveaux où les coûts d'exploitation ne sont plus couverts. Cette situation économique difficile menace la viabilité de l'industrie forestière locale, essentielle à l'économie du canton.

Nouvelle approche : "Le Bois Bleu, et alors?"

Cette démarche vise à changer la perception du bois scolyté, promouvant ses qualités intrinsèques et son esthétique particulière.

Mesures à adopter

1. **Promotion du Label Bois Suisse pour les constructions** : Encourager l'utilisation de bois local dans les constructions pour favoriser l'absorption du volume de bois affecté et soutenir la filière bois du canton.
2. **Valorisation du bois bostryché dans les constructions** : Les constructeurs sont invités à spécifier l'utilisation de bois bostryché, qui conserve toutes ses propriétés mécaniques malgré une coloration gris-bleu.
3. **Mise en valeur de l'aspect particulier du bois bleu** : Nous plaidons pour l'intégration du bois bleu également dans les parties visibles des constructions et des aménagements intérieurs. La légère coloration gris-bleu du bois ne doit pas être vue comme un défaut mais comme une caractéristique esthétique valorisante.

Le **bois bostryché** est un produit de qualité qui **mérite d'être rémunéré à son juste prix**.
Reconnaissons-lui sa valeur tant fonctionnelle qu'esthétique.

Appel à l'action

Nous encourageons tous les acteurs de la filière bois à se rallier à cette initiative, en redéfinissant la valeur du bois bleu et en l'intégrant activement dans leurs projets. Cette démarche aide non seulement à la gestion durable des ressources forestières mais elle soutient également l'économie locale en créant de la valeur ajoutée pour notre bois.

Choisir le bois suisse, c'est participer activement à la gestion durable de nos forêts et à la lutte contre les effets dévastateurs du changement climatique.



Conférence de Presse le jeudi 18 avril 2024

Chemin de Budron H6 à 1052 Le Mont-sur-Lausanne

Programme

8.45 h. Accueil et café croissant

9.00 h. Intervenants

M. **Yvan Pahud**, Président de Lignum Vaud

Accueil, contexte et marché

M. **Gil Loetscher**, Inspecteur des forêts - Direction générale de l'environnement

Impact du bostryche sur les forêts, mesures de luttés, actions et soutien du canton

M. **Daniel Ingold**, Directeur du Cedotec – Office romand de Lignum

Importance du Label Bois Suisse, utilisation du bois bleu, recours au propre bois

M. **Didier Wuarchoz**, Directeur de la Forestière

Situation du marché des bois et évolutions des prix

9h45 h. Questions

La **Communauté d'action régionale vaudoise en faveur du bois – Lignum Vaud** a été fondée le 21 juin 2001. Lignum Vaud encourage l'utilisation du bois sur le plan régional, stimule l'intérêt du public et des institutions pour la forêt et pour le bois, aide les professionnels à perfectionner leurs connaissances. Pour ses membres et les groupes de publics cibles, elle organise des expositions, des cours, des conférences, des débats et des visites à thème. Lignum Vaud soutient des projets concrets valorisant le bois et met en relation les entreprises, les planificateurs, les prescripteurs et les décideurs avec les maîtres d'ouvrages publics ou privés. Lignum Vaud développe en outre des synergies afin de renforcer la promotion du bois dans le canton de Vaud. Enfin, Lignum Vaud assure la coordination et le secrétariat du groupe filière bois du Grand Conseil vaudois.

Lignum Vaud possède un site Internet (www.lignum-vaud.ch), régulièrement mis à jour proposant des actualités régionales, un agenda et de nombreux liens avec d'autres organismes de promotion du bois.

Lignum, Economie suisse du bois est l'organisation faîtière de l'économie suisse forêt-bois. Elle réunit toutes les associations et organisations importantes de la filière, les instituts de recherche et de formation, les corporations publiques ainsi qu'un grand nombre d'architectes et d'ingénieurs.

Lignum offre des services dans les domaines de la technique, de la communication et de la politique auprès du public de toutes les régions de Suisse. L'économie du bois représente 80'000 postes de travail allant de la matière première à l'utilisateur final. Elle regroupe l'économie forestière, les scieries, le commerce, les matériaux dérivés du bois, la charpente, la menuiserie et la fabrication de meubles.

Pour de plus amples informations :



Lignum Vaud
Communauté d'action régionale en faveur du bois
Tél. : 021 652 62 22
Chemin de Budron H6, CP 113 1052 Le Mont-sur-Lausanne
info@lignum-vaud.ch

Raphael Zürcher
Secrétaire Général
Tél. +41 79 622 68 36

En partenariat avec :



LA FORESTIÈRE
SOCIÉTÉ COOPÉRATIVE DE PROPRIÉTAIRES
ET EXPLOITANTS FORESTIERS

